

concluida con los mas grandes y laudables esfuerzos. Sobre esto se expresa así «El Telégrafo».

«ESCUELA NORMAL DE NIÑOS.—Con una solemnidad en todo semejante á la que tuvo lugar en el Hospicio, ha sido tambien inaugurado este magnífico establecimiento en la mañana del viérnes 6 del corriente. El salon es tan vasto, que pueden caber en él, cómodamente mas de 600 niños, y está adornado con el mayor lujo y elegancia, de suerte que puede ser tal vez el mejor en su línea que hay en el país. La fachada construida toda con nuestra preciosa cantera, podía lucir en la mejor calle de México.

Los cimientos de este soberbio edificio, fueron zanjados en 1858 por la corporacion municipal de aquella época, y se llevó casi hasta su conclusion por los Ayuntamientos constitucionales. El Emperador, á su tránsito por esta ciudad, lo cedió al Hospital; pero revocada mas tarde su disposicion, volvió al poder del municipio, quien le dió la última mano con la misma magnificencia que tuvo en su principio y en su continuacion. Felicitamos á Guanajuato porque ya tiene consagrado á su destino un edificio de donde cosechará mas tarde los mas preciosos frutos.»

1866.—6 de Julio.

Se solemniza espléndidamente en Guanajuato el Cumpleaños del Emperador con *Te Deum*, paseo en la Presa, serenata y un baile dado por el Comisario imperial en su quinta de la Presa. Además con este motivo fué escogido el dia de hoy para el estreno del hospicio y escuela mencionados en las dos efemérides anteriores.

1866.—25 de Agosto.

Hoy abre su segunda visita pastoral en la Parroquia de Guanajuato el Ilmo. Sr. Dr. D. José M. de Jesus

Diez de Sollano y Dávalos, la cual se cierra hasta principios de Octubre.

1866.—16 de Setiembre.

Por disposicion del Comisario imperial D. Luis Robles Pezuela dan hoy principio los trabajos de la importantísima y magnífica calzada de la Cañada de Marfil.

Se escogió para el efecto este dia para solemnizar el aniversario de la independendencia nacional; y se verificó el acto prendiendo simultáneamente una crecida multitud de barrenos, en un punto á propósito de la cañada, poco distante del Cantador, en cuyo jardín acababan de tener lugar el discurso y otras manifestaciones oficiales de regocijo, y un concurrido paseo.

El objeto con que se emprendia la construccion de esta gran calzada era el dar principio en ella á un sistema de ferrocarriles proyectado por Robles: ya veremos que mas tarde se destinó para carretera que proporcionara cómoda entrada á esta Capital, y que finalmente volvió á destinarse para que sobre ella pasara el ferrocarril que une á Guanajuato con la vía troncal del Central Mexicano.

1866.—25 de Octubre.

Se separa del cargo de segundo Cura de Guanajuato el Ilmo. Sr. Dr. D. Ignacio Montesdeoca, para ocuparse exclusivamente del asunto relativo á la beatificacion del V. siervo de Dios, P. Luis Felipe de Alfaro.

Queda sólo gobernando la feligresía el Presb. D. Lorenzo Espinosa.

1866.—24 de Noviembre.

La calzada de la cañada de Marfil llega en esta fecha hasta la hacienda de Rocha; y allí se emprende la construccion de un puente para que el trayecto de la via pase al opuesto lado del rio.

Pero apenas comienzan á zanjarse los cimientos del puente, la obra se suspende porque la revolucion encendida en el país, amaga al Departamento de Guanajuato; y en tal estado permanece la calzada mas de dos años.

1866.— *Noviembre.*

Se colocan los elegantes balaustrados de fierro que tuvo el jardín de la Union.

1866.— *Noviembre y Diciembre.*

Desde el instante mismo en que se dieron los primeros pasos para el establecimiento del imperio mexicano, los Estados Unidos trataron de hostilizarlo de cuantos modos les fué posible, y á mediados de 1865 dirigieron por fin una nota á Napoleon III exigiéndole que retirara sus tropas de México y que no pusiera obstáculos al restablecimiento del gobierno republicano.

El Emperador de los franceses con la mas vergonzosa debilidad por una parte, y con la mayor vileza por la otra para con el infortunado Maximiliano, rompiendo sus mas sagrados compromisos, y violando los convenios de Miramar, obedece las intimaciones Norteamericanas y se compromete á retirar de México sus tropas en tres plazos, que se vencerán en Noviembre de 1866 y en Marzo y en Noviembre de 1867.

Pero no contento con esto, avanza todavía más, y manifiesta al gobierno imperial mexicano en nota de 16 de Mayo de 1866 que si no le entrega la Sonora al gobierno francés, como indemnizacion por los gastos hechos en la expedicion, ó pone las aduanas maritimas en poder de empleados franceses, retirará sus tropas inmediatamente, sin cuidarse de organizar nada que pueda contribuir al sostenimiento del imperio.

El Emperador Maximiliano rechazó con dignidad tan inicuas pretensiones y Napoleon III cumplió su ame-

naza, dando las órdenes respectivas al mariscal Bazaine, que procedió desde luego á concentrar sus tropas para embarcarlas; ejecutando de tal manera esta operacion, que parecia obrar de acuerdo con las fuerzas republicanas para que estas ocuparan las plazas tan luego como aquellas las abandonaban.

Todos estos sucesos tenian á Guanajuato en grande alarma, lo mismo que á todo el país y algunas familias se preparaban á emigrar en los meses que encabezan esta efeméride.

1866.— *26 de Diciembre.*

Se van en convoy el Comisario imperial, el Prefecto Superior Político, otras autoridades, varios empleados y algunos particulares, y évacuan la ciudad de Guanajuato los últimos soldados franceses.

Queda ejerciendo los mandos político y militar, el Coronel D. Zeferino Rodriguez.

1866.

Se acuñan en todo este año en la casa de moneda de Guanajuato.....	\$ 4.061,000
Iban acuñados en 31 de Diciembre de 1865.....	„ 180.255,498

Total en la fecha..... \$ 184.316,498

1867.— *1° de Enero.*

Reciben las Hermanas de la Caridad el Hospicio de la Presa de la Olla, situado en el puente de Santa Victoria. Es la primera Superiora Sor Irene Rábago.

1867.— *Del 1° al 4 de Enero.*

Grande y espantosa alarma en la ciudad de Guanajuato, porque las fuerzas republicanas al mando del general D. Florencio Antillon, han ocupado el mineral de la Luz. Despues se retiraron.

1867.—6 de Enero.

Se exhibe por primera vez en Guanajuato una notable coleccion de fieras. Las que entre otras varias llamaban más la atencion eran, un leon africano, un oso de extraordinario tamaño, una serpiente boa, un leopardo, una alpaca y un pequeño mono de la especie del monkey,

1867.—10 de Enero.

Pasa Silvano Lara por un alambre de un extremo á otro de la Plaza de Toros, de una manera mas sorprendente que la descrita en la efeméride correspondiente al 14 de Enero del año anterior.

1867.—10 de Enero.

Un horrible incendio destruye completamente la hacienda de Puente de Palo.

1867.—13 de Enero.

Pasa Silvano Lara segunda vez por el alambre en la Plaza de Toros, habiendo la circunstancia de que en esta vez llevaba cargado sobre sus hombros un burro vivo.

Comienza el acto con toda felicidad y destreza; pero á la mitad del trayecto se revienta el cincho con que sujetaba al burro, el cual cae y queda muerto en el acto; y Lara desequilibrado completamente, está tambien á punto de descender; pero logra por fortuna asirse del alambre con oportunidad.

1867.—15 de Enero.

Llega el general Miramon á Guanajuato, exige adelantadas las contribuciones ordinarias é impone un préstamo forzoso: la alarma en esta ciudad es incesante porque las fuerzas republicanas la amagan por todas partes.

1867.—21 de Enero.

Las fuerzas republicanas llegan hasta Marfil, donde dan muerte á D. Manuel Solano y cometen otros muchos desórdenes.

1867.—26 de Enero.

Desde las primeras horas de la mañana del dia 25 la alarma en Guanajuato, tomó crecidas proporciones, porque se supo que las fuerzas republicanas en considerable número, y al mando de D. Florencio Antillon y de D. José Rincon Gallardo se encontraban en la cuesta de Aguilares: comenzaron con grande actividad los preparativos para la desesperada defensa de esta Capital; pero variándose luego de plan, salió á medio dia el general D. Feliciano Liceaga con todas las fuerzas imperiales y material de guerra que habia disponible para encontrar á los republicanos é impedir su avance.

Estos retrocedieron á la vista del ejército que les iba al encuentro, y Liceaga logró ocupar á Silao donde pasó la noche; pero al dia siguiente al continuar rumbo á Leon en persecucion de los republicanos estos le presentaron batalla que no pudo resistir, y se vió obligado á emprender su retirada hácia esta ciudad, á la cual entró á las 9 y $\frac{1}{2}$ de la mañana, viniendo su tropa muy desmoralizada. Sin embargo, se prepara violentamente para la defensa, fortificándose en los cerros Trozado y de San Miguel; y poco despues llegaron á Marfil Antillon y Rincon Gallardo, que por su parte se aprestaron para el ataque, el cual en efecto dió principio á las 11 y $\frac{1}{2}$ de la mañana, á cuya hora fué disparado el primer cañonazo en el cerro de San Miguel: el fuego se generalizó poco rato despues, y aflojó cosa de las dos de la tarde, volviendo luego á nutrirse y continuando sin interrupcion.

Tomo IV.—P. 27.

Las calles de la ciudad se veían absolutamente desiertas, y solamente en las cumbres de las montañas aparecían grupos de plebe que parecían amenazar con el pillaje y con el esterminio.

Rincon Gallardo flanqueó diestramente á Liceaga que mandaba las fuerzas de San Miguel, obligándolo á mudar su campo para el Cerro del Viento, y subiendo él con los republicanos á la Garita del Hormiguero para entrar á la ciudad por el camino de la Presa de la Olla: la resistencia fué desesperada, pero inútil, y á las 4 de la tarde todo estaba concluido.

A esa hora un grupo de republicanos mandados por D. José Peña bajaba por el Campanero y tomaba para Cantarranas, y un instante despues otro de imperiales aparecía por San Francisco, habiendo sido inminente un sangriento combate enmedio de las calles.

Peña llegó hasta la plaza casi sin ser molestado por las guarniciones de la Compañía y de la Parroquia, y con la mas extraordinaria velocidad, se apoderó de dos piezas de artillería, una de las cuales disparó en los momentos en que aquel llegaba, introduciéndose la bala en una de las puertas de la mercería del Cónsul francés D. Alfonso Denné.

El grueso de las fuerzas de Rincon Gallardo entró luego por el camino de la Presa, la Compañía se rindió sin disparar un tiro y la Parroquia fué tomada en un momento, en tanto que Antillon ocupaba el cerro trozando; los defensores de la ciudad huyeron en distintas direcciones, y los republicanos quedaron dueños de la plaza y de los importantes recursos que en ella se encerraban, dando fin de esta manera el gobierno imperial en Guanajuato.

Los vencedores solemnizaron su triunfo con un prolongado repique, y con un victor é iluminaciones al siguiente dia, y quedó mandando en la plaza como comandante militar el general D. Florencio Antillon.

Este jefe dirigió á sus subordinados, una notable proclama, que tenemos á la vista.

1867.—10 de Febrero.

El Lic. D. Leon Guzman toma posesion en esta Capital del cargo de gobernador interino del Estado, y á su entrada á la ciudad es recibido solemnemente.

1867.—17 de Febrero.

Pasa Silvano Lara sobre un alambre desde la torre de la Compañía hasta el último cuerpo de la Parroquia.

Un inmenso gentio ocupaba las calles y casas desde donde podia verse el atrevido paso, y en punto de las cuatro y media de la tarde apareció Lara en la torre de la Compañía y emprendió su aérea marcha lenta y magistuosamente: de trecho en trecho victoreaba á México, hincaba una rodilla en el alambre y saludaba á los espectadores, hasta que despues de mas de un cuarto de hora de producir indescriptibles emociones, terminó su extraordinario viaje.

Una salva de los mas entusiastas y estrepitosos aplausos repercutida por el eco de las montañas saludó acto continuo al intrépido rey de los acróbatas, y para conclusion de este acto memorable fué sacado por las principales calles, recibiendo á su tránsito las mas satisfactorias ovaciones.

1867.—26 de Febrero.

Llega á Guanajuato el general Escobedo que va á tomar el mando de las fuerzas republicanas que van á sitiar á Querétaro donde se encuentra el grueso de las fuerzas imperiales.

1867.—Febrero.

Da principio la construccion de la calzada de Pastita.

1867.—8 de Abril.

El Sr. Presbítero D. José Espinosa recibe hoy el Curato de Guanajuato, como sucesor del Sr. D. Lorenzo del mismo apellido, á quien se ha conferido una canongía de la Catedral de Leon.

1867.—15 de Mayo.

Despues de un prolongadísimo sitio, donde abundaron los hechos mas heróicos, hoy sucumbe Querétaro merced á una infame traicion; y el imperio se derrumba con espantoso estrépito.

El Emperador Maximiliano, Miramon, Mejía, Mendez y otra multitud de oficiales y de soldados quedan prisioneros de los republicanos.

A las cuatro de la tarde se recibe esta noticia en Guanajuato, se solemniza con un repique que duró cuatro horas, y el Gobernador Guzman dirige una proclama á los habitantes del Estado.

1867.—19 de Junio.

Se recibe noticia de haber sido fusilados á las siete de la mañana de este dia el Emperador Maximiliano y los generales Miramon y Mejía.

Tal noticia produce en Guanajuato la mas honda sensacion.

Aquí debemos hacer notar la singular coincidencia de que este triste suceso se verificó despues de dos años exactos de la muerte de D. Manuel Doblado en Nueva York, y de cinco un mes, tambien exactos antes de la de D. Benito Juarez en México.

1867.—21 de Junio.

Se recibe noticia de la toma de México por los republicanos y se solemniza en Guanajuato por tres dias consecutivos.

1867.—2 de Julio.

Despues de varios años de no sufrir Guanajuato el terrible azote de las inundaciones, hoy tiene que lamentar una bastante desastrosa.

Desde las tres de la tarde comenzó á notarse un formidable aparato de agua hácia el N. E. de la ciudad; negras é imponentes nubes caminaban en encontradas direcciones y parecian chocar unas contra otras, y por fin se vió formarse una culebra perpendicularmente sobre el camino del Monte de San Nicolás, acabando por desatarse la mas furiosa tempestad.

La creciente producida por esta tormenta fué de proporciones verdaderamente enormes, y penetró á la ciudad arrollando orgullosa todo cuanto se presentaba á su paso. Los desastres comenzaron en el socabon de Sirena, la bóveda sobre la cual está formado el patio de la mina fué completamente destruida y el agua penetró setenta varas dentro del socabon: la fundicion de D. Carlos Dulchés sufrió tambien demasiado, habiendo arrasado el rio cuanto estuvo á su alcance, sin exceptuar el enorme y pesadísimo tubo de hierro de la máquina de vapor, que fué arrancado de su sitio y conducido por el torrente cual si fuera ligerísima pluma, no deteniéndose hasta encontrar el calicanto de la presa de San Francisco: la hermosa huerta de D. Roman Vaca y otras varias del barrio de Pastita, fueron casi arrasadas, la hacienda de este nombre y la de San Gerónimo, invadidas á su vez, sufrieron la pérdida de la mayor parte de las acémilas que en ellas se ocupaban, el puente de San Agustin fué completamente envuelto, y la carrocera de San Sebastian destruida en parte, habiendo perecido su propietario D. Leon Demongin, cuyo cadáver no fué posible encontrar sino hasta la hacienda de los Cipreses: las calles de San Sebastian hasta el Baratillo, eran verdaderamente rios caudalosos: las bardas

del puente del Hinojo se destruyeron y la plazuela del Roperero se convirtió en depósito de animales ahogados y de otros muchos objetos: por último, el jardín de la Union y la calle de la Cruz verde se convirtieron en un lago, cuyas aguas invadieron el templo de San Diego y las casas y tiendas adyacentes; habiendo sido ya de menor cuantía de este punto para adelante los estragos de la inundacion.

Hubo además la circunstancia notable, de que en esta vez la Presa de la Olla, no se derramó, ni aun se llenó, sino que toda la avenida provino del río del Monte de S. Nicolás.

1867.—Julio.

Construye D. Marcelino Rocha un puente en la Presa de la Olla para comunicar entre sí las dos calzadas que forman el paseo.

Este puente se denominó de *Santa Paula*, y quedó despues dentro del trayecto ocupado por el túnel construido mas tarde para la formacion de la gran plaza de la Presa.

1867.—Agosto.

Se establece en la prision del Castillo de Granaditas, y exclusivamente para los presos una magnífica Escuela de Artes y oficios, donde se enseñan los ramos de zapatería, sastrería, velería, carpintería, tejidos corrientes, etc.

1867.—3 de Setiembre.

Pocos dias despues de haber trasladado D. Benito Juarez su Gobierno á la Capital de México, el 14 de Agosto, expide la convocatoria para las elecciones de los supremos poderes federales; y en ésta se someten á la resolucion popular diversos puntos que importan verdaderas y graves reformas á la constitucion.

Es por lo mismo tal convocatoria mal recibida en to-

do el país, habiendo algunos lugares en donde asoman síntomas de revolucion. Y el gobernador de Guanajuato D. Leon Guzman, en la fecha que encabeza esta efeméride, se dirige oficialmente al gobierno general, haciendo contra la mencionada convocatoria la mas enérgica y solemne protesta, é intimándole que no será obedecida en el Estado en ninguno de los puntos en que pugna con la constitucion.

1867.—10 de Setiembre.

Comienza á abrirse el socabon denominado de *San Nicolás*, en la mina del Nopal, cuya consecuencia fué una gran bonanza, que dió principio muy poco despues.

1867.—16 de Setiembre.

La noche de este dia se enciende por primera vez el alumbrado público en la Presa de la Olla.

1867.—17 de Setiembre.

A consecuencia de la protesta arriba mencionada del gobernador Guzman, el presidente lo destituye en oficio fecha 11 del corriente, ordenándole que haga entrega del gobierno y comandancia militar de Guanajuato al general D. Florencio Antillon, cuya entrega tiene lugar en la fecha puesta arriba.

1867.—21 de Setiembre.

Hace su debut en el teatro de Guanajuato una magnífica compañía de ópera italiana con la representacion de "la Traviata." Las principales personas que forman el elenco son las primas donnas Cattinari y Tomassi y los Sres. Rocco, Ottaviani Fabri y Boetti.

1867.—27 de Octubre.

Se verifican hoy las elecciones en que D. Florencio